

# La Almudaina

PERIÓDICO DE LA HABANA—ARTÍCULOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ANUNCIOS  
Primera plana...  
Segunda plana...  
Tercera plana...  
Cuarta plana...  
Quinta plana...  
Sexta plana...  
Septima plana...  
Octava plana...  
Novena plana...  
Décima plana...

## PALMA

Por hurto y daños. — Comunica la benemérita del puesto de Santanyi, haber denunciado al Juez municipal de la misma a dos individuos presuntos autores de haber sustraído cierta cantidad de uva de una finca de aquel término municipal, causando daños al viñedo.

Decomiso. — Ayer fué decomisado por un individuo de la guardia municipal medio cordero, por haber sido sacrificado clandestinamente.

El «Conde Wifredo». — A las ocho de la mañana de ayer, tumbó en el malecón del muelle nuevo de nuestro puerto el trasatlántico «Conde Wifredo».

Por la tarde emprendió de nuevo su viaje para la Habana y escalas.

## Las subsistencias

### El Sindicato harinero

Conforme adelantamos, ayer por la mañana a las diez se celebró en el despacho del Gobernador civil de la provincia la reunión de fabricantes de harinas de la isla para proceder, en cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 10 del actual, a la formación del Sindicato de harineros.

Concurrieron a la reunión veintinueve molineros y fabricantes.

La reunión fué laboriosa, durante cerca de tres horas.

Terminada ésta se nos facilitó una nota diciendo que había quedado constituido el Sindicato en la siguiente forma:

Por Palma, don Miguel Borrás Barceló, don Martín Bestard y Vich y los señores Alzamora Hermanos; por Sóller, don Pedro Bennasar Mayol; por Montuiri, don Gabriel Sampo Sastre, representante de la «Eléctrica de Montuiri»; por Santa María, don Andrés Bestard Cañellas; por Buñola, señores Nadal y Far; por Sineu, don José Tugores; por Son Sardina, don Mateo Seguí; por Sansellas, don Juan Verd y Compañía; por Santanyi, don Jaime Antich Amengual; por Lluchmayor, don Ignacio Puigserver Sastre; por Peira, don Enrique Ordinas Esteva; por María, don Miguel Carbonell Gal.

Por Felanitx, don Mateo Sagrera Tugores; por Inca, don Antonio Pastor Villalonge; por Llubi, don Miguel Mulet Seguí; por Alaró, don Lorenzo Pizá Homar; por La Puebla, don Miguel Crespi Pons; por Manacor, los señores Servera y Melis, propietarios de «La Actividad»; por Porreres, don Juan Ordinas; por Santa Margarita, don Guillermo Santandreu Planas; por Campos, don José Umberto Pericás; y por San Juan, don Antonio Bauzá Gayá.

Constituido el Sindicato se procedió a la designación de la Junta Ejecutiva quedando nombrados para formarla don Miguel Borrás, don Martín Bestard y los señores Alzamora Hermanos.

El primer acuerdo fué dirigir un respetuoso saludo al Comisario General de Abastecimientos y solicitar el envío urgente de 1 000 toneladas de trigo.

Informar que el precio del trigo en el granero debe ser a 49 pesetas los 100 kilos y proceder a la incautación, en el caso de resistencia a la venta por parte de los tenedores a precio de tasa.

Se acordó que en cuanto al régimen de harinas se siga como hasta el presente.

### La escasez de harinas

Nos manifesté ayer el Gobernador que habiendo recibido contestación negativa del Gobernador de Barcelona, a la petición de que autorizara los embarques de harina que los comerciantes de ésta tienen ajustada, se había dirigido nuevamente al Comisario de Abastecimientos dándole cuenta de dicha contestación y exponiéndole el grave conflicto que se avecina.

Recomendó igualmente a los señores del Sindicato harinero gran actividad en sus funciones para que cuanto antes se pueda establecer el tipo de pan único.

Dichos señores le ofrecieron hacer cuanto esté de su parte para el exacto cumplimiento de sus funciones.

### Dos vagones de trigo detenidos

El Gobernador recibió ayer del Comandante del puesto de la guardia civil de Santanyi, la siguiente comunicación: «En la estación férrea del lugar de las Salinas de este término, hay dos vagones con 200 cuarteras de caudal, procedentes del predio «S'Avall», situado en el mismo término de Cam

pos, que compró, según noticias, un vecino de Campos del Puerto, apodado «Bardisa», y del que se dice que tiene comprada otra partida mucho mayor, al colono del mismo predio «S'Avall».

Como quiera que el indicado primer trigo fué conducido a la referida estación antes de hoy, el jefe de la referida estación en espera de la guía, según le prometieron, admitió dicho cargamento y como no le presentaron aquel documento en tiempo oportuno no dió salida al material en cuestión, reteniéndolo en la estación.

Habiendo empezado hoy, 27, el cumplimiento del Real Decreto del 10 del actual me honro en consultar a la respetable autoridad de V. S. el destino a qué dicho género debe someterse, por lo que he rogado al jefe de la referida estación me avise, caso de ir a recogerlo su dueño».

### Junta Provincial de Subsistencias

Ayer tarde a las seis se reunió la Junta Provincial de Subsistencias bajo la presidencia del Gobernador civil de la Provincia don Ubaldo de Rivas, asistiendo el Presidente de la Audiencia señor Jaraiz, el Delegado de Hacienda señor Galindo, el Teniente de Alcalde señor Barceló y Mir, en representación del Alcalde, y los señores Serra, Ballester, Salom (don Miguel y don Honorato) un representante de la Cámara Agrícola de Felanitx, y los Alcaldes de Manacor, Soller e Inca.

Se acordó informar a la Comisaría General de Abastecimientos que el precio del trigo en esta provincia debe ser de 49 pesetas los 100 kilogramos, de acuerdo con el Sindicato de Harineros.

Mantener la prohibición de la exportación de huevos.

Prohibir en absoluto la exportación de gallinas, autorizando solamente la de pollos y conejos.

Autorizar varios embarques de feno con la obligación de dejar un depósito equivalente al diez por ciento de la cantidad autorizada para el embarque.

Autorizar el embarque de varias partidas de algarrobas, dejando un depósito en Palma equivalente al 20 por ciento de la cantidad autorizada.

Acordó igualmente denegar varios permisos solicitados para el embarque de unas partidas de lentejas y otras legumbres.

### Importación de harinas

Los telegramas dirigidos por el Gobernador civil de la provincia señor de Rivas al Comisario de Abastecimientos, Presidente del Consejo y Ministro de la Gobernación, de que dimos cuenta ayer, exponiéndoles la urgente necesidad de que se ordenara al Gobernador de Barcelona autorizara el envío de diferentes partidas de harina, han dado el resultado apetecido, según un telegrama recibido anoche por el señor de Rivas.

Dice dicho despacho del Comisario General que ha ordenado al Gobernador civil de Barcelona que sin excusa autorice el embarque para esta Isla de toda la harina que estuviere contratada con anterioridad a la fecha en que se puso en vigor el Real decreto de 10 del actual.

El General comunicó inmediatamente al señor Alzamora tan agradable noticia, que nos asegura las existencias de harina para una regular temporada.

## Niño arrollado por un carro

A eso de las nueve de la mañana de ayer ocurrió en la calle de la Herreña esquina a la Plaza de San Antonio la siguiente desgracia.

Estaba reunido en el punto expresado un grupo de curiosos para presenciar como un perro o gato hacía presa de una rata que se hallaba en una ratonera, a la que se iba dar suelta.

En aquel preciso momento pasaron por el indicado punto dos carros cargados de carbón, cuyas caballerías eran guiadas por el cabezón por los referidos conductores que iban a pié.

La salida del roedor de la ratonera hizo que los espectadores se echaran hacia atrás empujando al niño Agustín Fuster Miró de diez años de edad, quien fué a caer delante de una de las ruedas del carro que iba en segundo lugar, pasando por encima sin que el conductor pudiera evitarlo.

El infeliz muchacho fué trasladado a la Casa de Socorro donde fué curado por el médico don Luis Pizá, apreciándole la fractura del femur izquierdo y una herida en la región temporal del mismo lado, teniendo que darle varios puntos de sutura.

Terminada la cura fué trasladado en

una camilla a su casa y desde ésta al Hospital, siendo su estado de pronóstico reservado.

Intervino en el hecho una pareja de la policía y el guardia municipal de punto, dando cuenta del accidente al Juzgado.

## Colonia Escolar de Puerto Sóller

### Excursión a Deyá y Valldemosa

A las dos de la madrugada, el estridente sonar del pito nos anuncia que ha llegado el momento de levantarnos. En un abrir y cerrar de ojos, los colonos están dispuestos para la marcha. Salimos a la plaza. Una luna brillante en el firmamento azul coronada por un cortejo de estrellas, y una dulzura inefable diluyese en la noche serena y tranquila. Bajamos la cuesta de Santa Catalina y tomamos la carretera del Puerto, hasta llegar a un atajo que nos conduce a «Ca'n Bleda».

Un poco más y desembocamos en la carretera de Deyá. Magnífico camino; los niños animadísimo y entusiasmados aceleran el paso, y así recorremos los Km. sin darnos cuenta. Pasamos por el felato en donde saludamos al guarda, única persona que hemos encontrado desde nuestra salida.

Algunos kilómetros más. Es muy de mañana. La reina de la noche que antes protegía con su intensa luz el triste valle de los mortales, se ha ocultado detrás de unas nubes cenicientas. Allí en el lejano horizonte se ve la luz débil del crepúsculo matutino.

Febro rasga, con sus rayos dorados, el velo de Oriate, y por dentro la espesura del maraje, se vislumbra un grupo de casas. Es Llucacari, situado a la orilla del mar.

Los colonos con sus charas alegres, muestran el regocijo de que están animados por ir a disfrutar de los bellos paisajes que adornan nuestra costa.

El «chiffre» dulce de la mañana, imprime frescos y dulces oscuros en los rostros de los niños.

Estos, cual bandada de avejillas alocadas y dichosas, que al despuntar el alba rasgan los aires con sus amorosos y poéticos trinos, sostienen animadas conversaciones y llaman la atención de algunos hombres, que se disponen a empezar el santo trabajo.

Después de un breve descanso, visitamos la fábrica de jabón que los señores Bauzá y C.<sup>as</sup> tienen allí establecida.

El sol cae aplomado en la carretera polvorienta, y hace más fatigosa nuestra subida, pero los ánimos no decaen. De pronto, de un predio que dejamos a la derecha, sale una buena mujer que nos ofrece agua. Consulto a los pequeños y por mayoría proseguimos hasta llegar a San Marroig. Dicha mujer nos dice que aquel predio es «Pedrisa» y que pertenece al Archiducado de Austria.

Avanzamos un poco más y allá a lo lejos se divisa la Foradada. Pronto llegamos a Son Marroig, en cuyo punto hablamos pensado reparar nuestras fuerzas. Un letrero, a la entrada, maltrecho nuestras esperanzas: prohibía de un modo absoluto el paso a la señorial mansión. A pesar de esto pedimos permiso a un señor que por allí estaba resultando ser el Dr. Cimiligras.

Dicho señor nos dijo que no era posible visitar la casa en aquel momento, y nos acompañó hasta encontrar una fuente en donde saciamos nuestra sed.

Nos despedimos, dándole las gracias por la atención de que fuimos objeto. Seguimos la marcha con más bríos por divisar la hospedería en donde teníamos que hacer alto. Un poco antes de llegar a dicho sitio encuéntrase en medio de una vegetación exuberante una fuente de agua cristalina, en cuyo lugar se devora un succulento almuerzo, que repara las fuerzas perdidas por la gran caminata que llevamos hecha. Terminado éste se prosigue hasta la hospedería. Fue allí, se descansó un rato y el señor Coll junto con varios colonos parte hacia Valldemosa para verificar ciertas cosas.

Mientras tantos los demás colonos acompañados del señor Tomás y del que estas notas escribe aprovechan el tiempo visitando la Ermita.

Bajamos otra vez a la hospedería y poco después se nos servía una comida opípara que fué devorada en un santiamén.

Por la tarde emprendimos la marcha hacia Valldemosa pasando por Son Moragues, en cuyo lugar admiramos las bellezas de aquella casa, sintiendo no poder ver el Museo Balear que allí se conserva.

Una vez en Valldemosa saludamos a don Luis Vives, uno de los herederos del Archiducado, quien nos dió toda clase de facilidades para que el día siguiente pudiéramos visitar Miramar.

Aceptamos, y como las sombras de la noche empezaban a envolvernos en su negro manto, creamos oportuno emprender el regreso. No se notan en los niños síntomas de fatiga, y en poco tiempo salvamos la distancia que nos separa de la hospedería, en donde pernoctamos.

A la mañana siguiente nos dirigimos a Miramar. Se almorzara otra vez en la «Font Cuberta».

Partimos hacia Miramar, en este sitio dejamos nuestra vista en la contemplación de hermosos jardines.

Nuestro objeto era visitar el Museo de antigüedades y las demás salas; pero un empleado de la casa nos hizo notar que dichos departamentos se hallaban sellados por el Juzgado. [Fué una verdadera lástima!]

Temamos el propósito de comer en la hospedería; pero como el Astro Rey, queriendo protegerlos, se ocultó, al parecer por mucho tiempo, pues está completamente nublado, encontramos conveniente partir hacia Deyá y verificarlo en dicho pueblo.

Llegamos a Deyá. Son cerca de las dos de la tarde, y los niños sienten ya gran apetito. Los demás no los vamos en zaga; así fué que la comida nos vino como de perlas. Un breve descanso. A petición de algunas personas los niños cantan algo de su pequeño repertorio. El pueblo se congrega, la gente pregunta quienes somos, y al saber que es la Colonia Escolar, se desviven para atendernos.

Miramos el reloj y vemos que marca las cuatro. Es hora de partir a fin de que la noche no

nos coja por el camino. Así lo hacemos y a las 6 nos encontramos bebiendo fresca agua en la fuente de «Ca'n Prom».

Eran las 8 cuando llegamos a nuestra casa; en los niños se nota algo de cansancio; (no es extraño), pero en sus rostros se ve dibujada la satisfacción íntima que se experimenta cuando salimos victoriosos en lo que nos proponemos.

Doy fin a esta desafiada reseña haciendo votos para que en el «1.º» de los niños, perdure el recuerdo de los momentos felices que juntos hemos pasado, y para que las colonias escolares tomen arraigo en nuestra provincia, ya que tantos beneficios reportan a los que les cabe la suerte de formar parte de ellas.—Antonio Salam Pizá. 25 Agosto de 1918.

## Para las familias de las víctimas del «Miramar»

Nuestro Director ha recibido del Presidente de la sección Juventud Artística del Centro Balear de Buenos Aires don Mateo Castell, la siguiente carta:

Buenos Aires, 31 Julio de 1918. Señor Jerónimo Amengual, Director del periódico LA ALMUDAINA. Palma de Mallorca.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Habiendo sido Vd. designado, por unanimidad, para repartir en nombre de la Sección Juventud Artística del Centro Balear de Buenos Aires y entre las familias de los balears que fallecieron en el naufragio del vapor Miramar la cantidad de trescientas cuatro pesetas con 31 céntimos que le adjunto en giro a su orden, y no dudando que aceptará Vd. como Director de LA ALMUDAINA, tan altruista misión, le detallaré como fué recaudada dicha cantidad.

A raíz del naufragio del Miramar la Sección del Centro Balear que me honro en presidir, acordó por unanimidad celebrar una fiesta a beneficio de las familias de las víctimas de tan luctuoso desastre. A tal objeto se organizó una velada cinematográfica, en la cual gracias a la gentileza de un ferviente enamorado de nuestra roqueta, nuestro paisano señor Angel F. Sureda, se pudieron proyectar varias cintas de Mallorca, siendo de lamentar que otro paisano nuestro, esquivara prestar, para tan caritativos fines, varias películas que hace años tiene en su poder.

Por la liquidación adjunta verá Vd. señor Director, que los resultados no fueron todo lo satisfactorios que deseábamos, constituyendo dicho balance la mejor prueba de la oposición ó mejor dicho el vacío, que se hizo a nuestro proyecto, por parte de quienes más obligación moral tiene para prohibirlo.

Anticipándole las gracias en nombre de la Sección y propio y rogándole la publicación de esta carta en el periódico de su acertada Dirección, aprovecha gustoso esta ocasión para suscribirse a sus ordenes atento y S. S.—Presidente, Mateo Castell.

Balace de velada que a beneficio de las víctimas balears del naufragio del vapor Miramar, organizó la Sección Juventud Artística del Centro Balear de Buenos Aires.

Entradas. Pesos

209 plateas. . . . . 209  
12 palcos. . . . . 60  
Domingos. . . . . 54'10

Salidas. Pesos

Alquiler salón. . . . . 120  
Gastos menores. . . . . 7  
Impresos. . . . . 3  
Gastos correos. . . . . 1'10  
Giro a su orden. . . . . 190

323'10 mja

323'10 mja

Con sumo gusto desempeñaremos la misión que nos ha encargado la Juventud Artística del Centro Balear, agradeciendo nuestro Director el honor que le han dispensado nuestros paisanos de aquella benemérita sociedad.

Como la distribución ha de basarse, según las instrucciones de la carta, entre las familias de los balears que fallecieron en el naufragio del Miramar, queda eliminada la del radiotelegrafista y reducidas a ocho.

Hemos recibido 303'46 pesetas, pues de la cantidad de 304'31 pesetas se ha descontado 0'85 pesetas por timbres del giro.

Corresponden pues 38 pesetas por familia, dando un total de 304'00 pesetas.

Por lo tanto desde la publicación de estas líneas pueden pasar por esta redacción, la madre del Capitán señor Bennasar, y las viudas de Jaime García, Nicolás Vivó, Antonio Pujol, Monserrate March, Bartolomé Suau,

Antonio Company y Jaime Palou, para recibir el óbolo amorosamente recogido por nuestros paisanos de la Argentina.



Ayer subió al Cielo en el «Corp Marl», donde estaba veraneando la familia, la preciosa niña Juana Gumbau y Font, que era el encanto de sus padres.

Anoche a las nueve tuvo efecto la conducción del cadáver a su última morada. Acompañamos a los afligidos padres en su justo dolor.

En la capilla de la Inmaculada de San Nicolás han sido unidos en el indisoluble lazo del matrimonio don Manuel Enrich con la bella y simpática señorita doña Magdalena Pomar, cuya bendición ha sido efectuada por don Bartolomé Cortés tío del novio, habiendo servido de padrinos don Antonio Cortés y don Antonio Picó, tío y hermano respectivamente del contrayente y por parte de la novia don Juan y don Arturo Pomar, tíos de la desposada.

Efectuada la ceremonia han salido a pasar la luna de miel en una finca de Son Espanyol propiedad de la familia del novio. Les deseamos muchas felicidades.

Anoche fué visitada la señorita doña Isabel Ramis de Ayreflor y Saura, hermana del Director de «Correo de Mallorca».

Hacemos votos por el total restablecimiento de la distinguida enferma.

En el vapor «Mallorca», salieron ayer para Ibiza y Alicante don Miguel Bellot y familia, don Francisco Fuster, don Gabriel Girard y señora, don Miguel Ramis, don José Blay y don José Latoni.

## De Binisalem

Programa de los festejos cívico-religiosos que en honor de San Agustín se celebrarán en la iglesia de San Salvador y en el barrio «de s'ou bou» en Binisalem el día 1.º de Septiembre próximo domingo.

Día 31 Agosto. Al anochecer solemnes completas. Gran suelta de luminosos cohetes y globos grotescos cuyo acto será amenizado con escogidas piezas tocadas por la acreditada banda de esta población dirigida por el señor Pons.

Día 1 Septiembre. A las 10 y media Oficio mayor con sermón a cargo del Rdo. señor Solá C. M., cantándose la misa «Pontifical» del maestro Perosi. Por la tarde a las 17 carreras de preciosísimas cintas. A las 20 música y baile al estilo del país.—C.

## De Son Servera

Varios jóvenes de buen humor parece que se han propuesto dar más esplendor a la fiesta que ha de celebrarse el próximo domingo y lunes en honor de San Agustín.

Oportunamente se publicará el programa de los festejos, pero desde luego se puede adelantar que la banda de música que dirige don José Sancho Nebot amenizará todos los actos, se disparará un juego de fuegos artificiales, habrá carreras de hombres y bicicletas concediéndose varios premios y pudiendo tomar parte todos los corredores.

## De San Juan

Los días 31 del corriente y 1.º del próximo celebrará este pueblo fiesta cívico religiosa en honor y conmemoración del glorioso martirio de su Patrón San Juan Bautista, con arreglo al siguiente programa:

Día 31, a las 5, los tradicionales «cossiers» de Montuiri recorrerán las principales calles del pueblo, ejecutando típicas danzas; a las 7 llegada de la Banda de Porreres, la que será recibida por la de este pueblo y conjuntamente efectuarán un paso calle; a las 10, verbenas en la Plaza Mayor profusamente adornada é iluminada a la veneciana, ejecutando las mencionadas Bandas lo más selecto de su repertorio y en los intermedios se quemarán vistosos fuegos artificiales.

Día 1.º a las 8, pasa calles; a las 10 Misa mayor solemne en la Parroquia, con asistencia de las Autoridades, corriendo el pajeirico del Santo a cargo del Rdo. don Francisco Mús.

Concluidos los Oficios divinos se servirá un «lunch» en la Casa Consistorial y acto seguido tendrán lugar las carreras para hombres, niños y caballerías en el «Camp d'en Fiol». El primer premio para la carrera general de hombres será de 10 pesetas, habiendo otros variados para las sucesivas, lo mismo que para las caballerías. A las 6 carreras de cintas, obsequio de distinguidas señoras, para los corredores. A las 7 baile al estilo del país.

Se están haciendo muchos preparativos al objeto de dar esplendor a los festejos.—X. San Juan 28 Agosto 1918.

## Audiencia

Causa por resistencia y por lesiones. Ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Lorenzo Roca y otros por el delito de resistencia y contra Gabriel Palmer por el de lesiones.

Representó el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto señor Barceló. La defensa de los procesados estuvo a cargo del Abogado don Francisco Barceló.

El Fiscal acusaba a los primeros de haberse resistido a las órdenes del guardia rural Gabriel Palmer y a éste de haber agredido a aquellos.

Se practicaron las pruebas y ante el resultado de las mismas, de las que no resultaron comprobados los hechos, el Fiscal modificó sus conclusiones retirando la acusación que tenía formulada en contra de los procesados.

Sentencias. Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia en las distintas causas instruidas contra Juan Labrés y Juan Ramón, acusado cada uno de ellos de dos distintos delitos de hurto y por ellos se condena a cada uno de los procesados a la pena de 4 meses y un día de arresto mayor por cada uno de los dos delitos cometidos, pago de costas y accesorias correspondientes.

Señalamiento. Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra don Jorge Martí, por el delito de injurias graves a don Juan March. Sostendrá la acusación el abogado don Joaquín Pascual.

De la defensa del procesado está encargado el abogado don Alejo Corbella.

## Mercado de Inca

Almendrón, de 70'00 a 00'00 pesetas 1 os 42'32 kg (quintal).  
Trigo, de 27'50 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).  
Cebada, de 29'50 a 00 id.  
Cebada del país, de 15'50 a 00'00 id.  
Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.  
Avena del país, de 13'00 a 00'00 id.  
Id. forastera, de 00'00 a 00'00 id.  
Habas para cocer 29'00 a 00'00 id.  
Id. ordinarias, de 26'00 a 00'00 id.  
Id. para ganados, 25'00 a 00'00 id.  
Id. de 00'00 a 00'00 id.  
Mijoles, de 00'00 a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), de 65'00 a 00'00 id.  
Id. blancas, de 00'00 a 00'00 id.  
Garbanzos, de 35'00 a 00'00 id.  
Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.  
Azafrán, de 3'50 a 00'00 onza.

## CULTOS

Para mañana. Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en el Socorro en obsequio de Nuestra Señora de la Consolación y Correa: Exposición a las seis y media y misas rezadas; por la tarde a las ocho Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En la Merced, fiesta en honor de San Ramón Nonato: Desde las seis y media hasta el mediodía habrá misas en el altar del Santo; y se dará la Absolución general después de cada una de ellas; a las diez Misa mayor con pajeirico por el Rdo. P. Tomás Tadjera, mercenario; por la tarde a las ocho, terminación de la novena.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora del Perpetuo Socorro en Santa Cruz ó Socorro.

## CINE MODERNO

Completamente ventilado. HOY DIA DE MODA. A las seis y media tarde: Extraordinario estreno de la emocionante película en 4 partes titulada MOTIN A BORDO Película donde se pue e apreciar una verdadera tempestad en alta mar y unas bellísimas vistas marinas de un arte colosal. Además la cómica en 2 partes L. K. O. SINFOROSA LLEVA MALA VIDA y otras.

Amenizarán las proyecciones el primer concertista de violín señor Segura y el maestro Real.

## Pérdida

De un imperdible oro con dos dientes y un rubí en el tranvía de Circunvalación hasta la calle de la Unión y por la plaza Mercado, calle Orfila, San Nicolás a la Fotografía Amer. Se gratificará con cinco pesetas presentándolo a Don Gabriel Ros Estarás, Avenida de Alejandro Roselló. 25, 2º.

## CINE NUEVO

Instalado al aire libre—Sindicato, 209 DE 8 A 12 NOCHE. Hoy grandioso programa. Exitos de la colosal película de 2500 metros dividida en 4 partes y prólogo.

Barranco sin fondo. PRECIOS: PREFERENCIA 0 15 PUBLICO . . . . . 0 10

TINTAS para escribir «WIGTY», en todas las Papelerías



# TELEGRAMAS

## La guerra mundial

Telegramas de Madrid  
Madrid 28 a las 24

### Comunicado alemán

Berlin.—Dice un despacho oficial: Rechazamos los ataques parciales del enemigo contra Laugén y en el norte de Lis.

El ejército que manda el general Velen sostuvo ayer varias batallas con los ingleses que atacaron principalmente en el sur de Scarpa, con grandes contingentes ayudados de tanques, intentando vanamente perforar nuestras posiciones de ambos sectores.

En la carretera de Arras a Cambrai nuestras tropas malograron los ataques.

También se estrellaron los repetidos asaltos contra Bory, Notre Dam y el noroeste de Croisilles infligiendo grandes bajas al enemigo.

Destruimos muchos tanques.

Al mediodía la lucha se corrió hasta la orilla norte del Scarpa y al sur de Roye, rechazando repetidos ataques.

En ambos lados de Bapaume ha reinado menos intensidad rechazando en todos los puntos a los ingleses que atacaron inopinadamente sin tanques.

En el norte del Somme los ingleses iniciaron acérrimos ataques contra nuestras líneas penetrando provisionalmente en Fiers, Cudrup, Karlu y Langseur.

En el sur del Somme se malograron varios avances parciales.

Entre el Somme, el Aisne y Combray nuestras líneas han evacuado sin combate algunos campos devastados y los pueblos de Chaulnes y Roye.

Madrid 29 a las 5

### Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado que en el transcurso de la jornada seguimos avanzando, retirándose los alemanes en un frente de 30 kilómetros.

Ganamos la altura de la orilla izquierda del Somme desde Cizancourt hasta Mesler, bombardeamos el Canal en todo su recorrido entre Nesle, Noyon y norte del Oise.

Tomamos Luso y Pont le Eveque, Vanchelles y Porlicourt. El avance es de 10 kilómetros reconquistando 40 pueblos, cogiendo 500 prisioneros, gran cantidad de material y tres trenes de material de guerra.

Entre el Aisne y el Oise los americanos rechazaron a los alemanes que intentaban franquear el Vesle.

### Comunicado alemán

Berlin.—Un comunicado oficial dice que en el suroeste de Arras rechazamos unos ataques enemigos. En el norte de Bapaume se estrellaron los ataques de los franceses.

Entre el Somme y el Oise hubo actividad de artillería.

### Comunicado turco

Berlin.—Un comunicado turco dice que en la orilla oriental del Jordan hubo afortunados combates. Dispersamos al enemigo.

En la frontera persa atacamos los puestos ingleses con grandes pérdidas para el adversario.

En el resto reina tranquilidad.

### Lo conquistado por los ingleses

Londres.—Una nota oficial dice que desde el 18 de Julio reconquistamos 1170 millas de territorio, 300 poblaciones, cogimos cien mil prisioneros y capturamos dos mil piezas de artillería.

### Avance de los aliados en Ussuri

Londres.—Comunican de Wladivostok que se ha realizado el avance general aliado frente a Ussuri.

Los bolcheviques se retiran a seis millas.

Madrid 29 a las 17

### En Inglaterra falta carbón

ABC dice que en Inglaterra no hay carbón del que se carece más que en la misma España.

Nuestros barcos, requisados por el Gobierno español, permanecen en aquellos puertos semanas enteras, esperando cargar carbón, artículo que Alemania nos ofreció por la vía de Holanda.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 29 a las 23

### Un decreto sobre los buques neutrales

Paris.—Se ha publicado un decreto que dispone que todo buque neutral que se ponga bajo la inspección enemiga, recibiendo un salvoconducto no reconocido por los aliados, en oposición a los derechos de beligerantes de éstos, será considerado, salvo una prueba en contrario, como buque al servicio del enemigo y quedará sujeto a la captura y confiscación, así como las mercancías que constituyan su carga.

## Contrarevolución dominada en Rusia

Basilea.—Comunican de Petrogrado que el día 15 del actual estalló un movimiento contrarevolucionario. Los sublevados se apoderaron de las estaciones de las vías férreas, pero fueron finalmente dominados por las fuerzas maximalistas.

Añaden las expresadas noticias que la intentona contrarevolucionaria produjo muchos muertos.

### Acuerdos de los radicales socialistas franceses

Paris.—Se ha reunido el partido socialista radical en el Café del Globo y acordó: protestar de la sentencia contra el exministro del Interior M. Malvy; declarar que la ley ha sido violada; protestar de que los funcionarios de la República combatan el régimen republicano; llamar la atención sobre las campañas de cierta prensa contra la República, y adherirse a la Liga de Naciones, propuesta por el Presidente yanke Wilson.

### Avión alemán internado

La Haya.—Un avión alemán aterrizó en Casdand y el avión fue internado.

Se dice que el citado avión disparó la ametralladora del aeroplano contra los paisanos holandeses, pero ello no se ha comprobado.

### 50 Aniversario de la declaración checa

Praga.—Se ha celebrado el 50 aniversario de la declaración checa de 1868 contra la Constitución centralista de Austria Hungría.

Después de un discurso pronunciado por el Alcalde, se acordó declarar que el derecho de las naciones a disponer de sus destinos es el único fundamento para una paz duradera.

## Cotizaciones

Madrid 29 a las 17

Interior	79 50
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p/s	98'75
Amortizable nuevo	86'00
Banco de España	507'00
Compañía Tabacalera	00'00
Francos	77'75
Libras	20'31
Exterior	90'30

## Política

Madrid 29 a las 5

### Regreso de ministros a Madrid

Mañana en el segundo expreso llegarán el señor Dato, Conde de Romanones y el señor García Prieto que les ha salido al encuentro desde Cestona en auto.

También ha salido de Galicia el señor González Besada.

El señor Cambó llegó de Cerecedilla a las nueve y media.

Esta tarde se celebrará Consejo.

A las 10'30 llegó el señor Maura en auto acompañado de su secretario particular señor Rovira.

Le esperaba en su domicilio el Subsecretario de la Presidencia señor Linao Torriglia.

Después de cenar estuvo despachando con el Subsecretario hasta las 12 que se retiró a descansar.

### Maura enteró a Alba de los asuntos que se tratarán en el Consejo

Esta mañana estuvo el señor Maura en Castro Urdiales visitando al señor Alba, informándole de los asuntos de gobierno que se tratarán en los Consejos que se celebrarán en Madrid.

### El Consejo próximo.—No hay motivo de alarma

Probablemente no habrá Consejo hasta el sábado que estarán aquí todos los Ministros excepto el señor Alba que continuará en Castro Urdiales atendiendo a la curación de la fractura del brazo.

No hay motivo de alarma alguna por la celebración del Consejo ni con la llegada del señor Maura a Madrid, pues ya estaba anunciado hace días.

### Salida de Ministros de San Sebastián

Telegramas de San Sebastián dicen que en el expreso de la noche marcharon a Madrid los Ministros de Estado, Gracia y Justicia y Gobernación para celebrar Consejo en Madrid.

El señor Dato dijo que volverá para recibir al Rey el día 31 y acompañarle el 1º de Septiembre a presidir el Congreso de estudios vascos que se reunirá en Oñate.

### La Comisión de empleados entregará la ponencia

Mañana se reunirá la Comisión de funcionarios civiles para ultimar y firmar la ponencia del Reglamento para la aplicación de la Ley de mejoras que se entregará al Gobierno, quien lo es-

tudiará y resolverá en uno o dos Consejos, pues el informe es muy extenso.

### Sobre la llegada de Maura

El Subsecretario de Gobernación nos ha confirmado la llegada del señor Maura y el viaje de los demás Ministros, restando la importancia, considerando natural que en estos momentos vengán a enterarse de los asuntos de Gobierno.

### Prieto volverá a San Sebastián

Dicen de San Sebastián que el señor García Prieto dijo que volvería a San Sebastián pues deja a su familia en Cestona.

Los Ministros con quienes hablamos se mostraron reservados.

### No habrá Consejo hasta el sábado

El Subsecretario de la Presidencia nos dijo que no recibió orden de citación del Consejo para mañana.

Cree que será el sábado.

Madrid 29 a las 17

### Llegada de Ministros

Llegaron a Madrid los Ministros de Estado, Gobernación y Gracia y Justicia señores Dato, Marqués de Alhucemas y Conde de Romanones.

El tren que los conducía llegó con cerca de una hora de retraso.

Salió de Pontevedra el Ministro de Hacienda señor González Besada, quien llegará mañana a esta corte.

### Mañana habrá Consejo

Mañana se reunirán los Ministros para celebrar Consejo.

### Maura trabajando

El jefe del Gobierno pasó la mañana en su domicilio trabajando.

Únicamente le visitó el Ministro de la Guerra general Marina.

### Revuelo político

En los centros políticos y de información ha producido mucho revuelo la llegada a Madrid de los Ministros.

### Dato que no pasa nada

Los periodistas hablaron con el Ministro de Estado en la estación, y el señor Dato les dijo que habían sido llamados los Ministros para celebrar Consejo, y añadió: —No ocurre novedad; pueden Vds. estar tranquilos.

## Los sucesos de Badalona

Madrid 29 a las 5

### Tranquilidad en Badalona.—Se han retirado las fuerzas

El Subsecretario de Gobernación nos dijo que de Badalona le comunican que reina normalidad aunque no se ha entrado al trabajo.

Se mandó retirar las fuerzas presentando la población aspecto normal.

Se reunió el Ayuntamiento acordando que una Comisión del mismo entree al Gobernador de Barcelona unas conclusiones.

Barcelona 29 a las 22

### Acuerdos del Ayuntamiento acerca de los sucesos

El Ayuntamiento de Badalona celebró sesión, a las diez de la noche de ayer, asistiendo a ella todos los concejales.

Se presentó una proposición, firmada por todos los concejales, protestando de que, sin agresión previa, la fuerza disparara contra el público y en la que se pide que las autoridades depuren los hechos y que sea trasladada la fuerza que intervino en los sucesos.

Consigna, además, el sentimiento por las muertes ocurridas, aprueba la conducta del Alcalde, expresa la resolución de tomar parte en la causa y anuncia la dimisión colectiva, en caso de no ser atendidos los deseos del Ayuntamiento.

Esta proposición fue aprobada por unanimidad y sin discusión, levantándose seguidamente la sesión.

El Alcalde y una comisión de aquel Ayuntamiento vinieron a Barcelona a conferenciar con el Gobernador señor González Roldán.

### Agresión contra unos oficiales de la guardia civil

Apenas salidos de la Casa Consistorial los concejales, y estando en un café situado frente al Municipio un capitán y dos tenientes de la guardia civil; un grupo de hombres, desde una esquina próxima, hizo varios disparos de revólver, aunque sin consecuencias, causando ello gran alarma.

### Continua el paro general

Hoy ha seguido en Badalona la huelga general, en medio de una total tranquilidad.

### Entierro de los heridos que fallecieron.—Acuerdo obrero

A última hora dicen de Badalona que se ha celebrado el entierro de los que fallecieron a consecuencia de las heridas que les fueron producidas en

los sucesos del lunes, sin que hayan ocurrido incidentes.

Las sociedades han acordado protestar de la agresión de que fueron anoche objeto los oficiales de la guardia civil.

## De Portugal

Madrid 29 a las 5

### Pésame por la muerte de un aviador

Lisboa.—El señor Padilla, Ministro de España en esta capital, envió al Presidente de la República un expreso telegrama de pésame por la muerte del oficial de la Armada señor Vasconcelos víctima de la explosión en un hidroplano.

### Concesión del Teatro de San Carlos

Lisboa.—El Ministro de Instrucción ha concedido la explotación del Teatro Lírico y el de San Carlos a la sociedad de propaganda de Portugal que gestiona que la Compañía del Teatro Real de Madrid venga la próxima temporada a esta capital.

## Noticias varias

Madrid 28 a las 24

### Circular del señor Ventosa

El Comisario General de Abastecimientos señor Ventosa, ha dirigido una circular a los gobernadores ordenándoles que convoquen inmediatamente las Juntas de Subsistencias para fijar definitivamente el precio que crean deben venderse los trigo en las respectivas provincias, siendo preciso que sea inferior al precio actual.

### Conferencia con los delegados de los harineros

El Subsecretario de Abastecimientos conferenció con los delegados de los harineros de las provincias que han de asistir a la reunión anunciada para el día 30 del actual, en la que se elegirá el Comité Central que funcionará bajo la Presidencia del señor Montes Jovellar.

### Los vendedores de petróleo

Una numerosa comisión de vendedores de petróleo han visitado en la mañana de hoy al Comisario de Abastecimientos señor Ventosa para manifestarle que están dispuestos a cerrar sus establecimientos, dándose de baja de la contribución, si en un plazo breve no se les concede la cantidad necesaria de petróleo para atender a las necesidades del pueblo.

El Comisario ofreció atender la petición en cuanto sea posible.

Los comisionados manifestaron a los reporteros que habían denunciado al Comisario existencias de grandes depósitos de petróleo destinados a la fabricación de sustitutivos de la gasolina.

### Los Reyes a San Sebastián

Comunican de San Sebastián que el señor Dato manifestó a los periodistas que S. M. el Rey irá a dicha ciudad el día 31 del actual y el 1º de Septiembre irá a Oñate a presidir la apertura del Congreso de Estudios vascos, en cuyo viaje le acompañará.

Irá luego a Covadonga acompañado de el señor Cambó.

S. M. la Reina Victoria Eugenia con el Príncipe y el Infante don Jaime salieron de Santander a las once de la mañana en automóvil.

Los infantes llegaron a San Sebastián a las cinco y media en un tren especial.

La Reina Cristina invitó al señor Dato a almorzar.

Madrid 29 a las 17

### La «Gaceta»

La «Gaceta de Madrid» publica, en su número de hoy, lo siguiente:

La concesión de pensiones para la ampliación de estudios en el extranjero.

Disponiendo que el crédito de tres millones, concedido para los damnificados por las últimas tormentas, se distribuya proporcionalmente al número de hectáreas damnificadas en cada provincia.

Una orden de la Comisaría General de Abastecimientos fijando la tributación de los tejidos dobles de algodón, lino y cacho para la fabricación de guarniciones y cardas de los tejidos dobles de algodón y lana.

### Declaraciones de Ventosa

El Comisario General de Abastecimientos señor Ventosa declaró al corresponsal de «ABC» en San Sebastián, que prepara un proyecto para compensar al agricultor por medio de primas los aumentos de la superficie cultivada y de la producción.

En breve dictará una disposición regulando el embarque de carbón en los puertos de Asturias; se estudiará la implantación del trabajo nocturno en los puertos y los auxilios a los pequeños mineros que intensifican la pro-

ducción y se preparará la organización de los abastecimientos de carbón en España.

También prepara una disposición para contener el alza abusiva del precio del azúcar.

Desea el señor Ventosa que se abran las Cortes, porque allí contestará públicamente a las censuras que se le dirigen, pues ha descubierto cosas que es necesario que el pueblo conozca.

### Las fiestas de Covadonga

El día 6 de Septiembre próximo comenzarán las fiestas en Covadonga para la entrega de la bandera.

El día 7 llegarán los Reyes para asistir a la coronación de la Virgen.

En Oviedo presidirán los Monarcas el acto conmemorativo, en el que tomarán parte los señores Suárez Inclán y Maura.

### Castro Urdiales quiere ser vizcaino

El Ayuntamiento de Castro Urdiales acordó pedir la anexión de él y su término municipal a la provincia de Vizcaya.

### Tranquilidad en Lugo

Comunican de Lugo que allí se ha restablecido por completo la tranquilidad y que el comercio abrió ya sus puertas.

### Manifestación en la Coruña

Comunican de la Coruña que se celebró allí una manifestación de labradores que recorrió las calles y visitó al Gobernador, exponiéndole los perjuicios que a la región reporta que los buques de la Compañía Trasatlántica no admitan en el servicio que tienen establecido con Cuba las partidas de cebolla que están en el muelle.

Pidieron también que se active la importación de maíz argentino.

### Protesta de los tenedores de comestibles

La sociedad única de tenderos de comestibles ha elevado una protesta contra la carestía del aceite y contra la nota oficiosa del señor Ventosa justificando la exportación porque no causa perjuicio al país.

### 100.000 hectáreas quemadas

Dicen de Pamplona que en los alrededores de Nayascués se han quemado cien mil hectáreas de bosque.

MENCHETA

## Noticias del Extranjero

Barcelona 29 a las 23

### Tiroteo en la frontera yankee-mejicana

New York.—Un telegrama de El Paso dice que en Nogales un centinela yankee impidió a un sujeto mejicano que pasara la frontera.

Acudieron luego al indicado sitio numerosos mejicanos armados, entablandose un largo tiroteo, resultando muchos soldados yankees muertos y heridos.

Por parte de los mejicanos se calcula que los muertos ascienden a 100 y los heridos a 200.

El Presidente de Méjico don Venustiano Carranza ha expresado al Gobierno yankee su sentimiento por el relatado incidente.

### Tranquilidad establecida en el Japón

Londres.—Un telegrama de Osaka, fechado el 21 del actual, dice que aun no se conoce el número de víctimas que resultaron de los molinos por la cuestión de las subsistencias.

Se calcula que el número de víctimas debe ser elevado por el gran número de indígenas que tomaron parte en los molinos.

En una población cerca de Osaka fueron saqueados doscientos almacenes y fueron atacados los cuarteles y la policía, entablandose un combate del que resultaron cincuenta muertos.

En la actualidad reina completa tranquilidad, incluso en la isla de Kiusiu, donde los desórdenes revistieron especial gravedad.

CORRESPONSAL

## Noticias de Barcelona

Barcelona 29 a las 22

### Un guardia de seguridad herido

Anoche, en la puerta de la iglesia de Santa Madrona, un guardia de seguridad trató de detener a un individuo sospechoso y éste le asestó una cuchillada en el pecho, dejando al guardia en estado grave.

El agresor fué detenido, pero se negó a decir su nombre.

### Se confirma la huelga de panaderos

Se han reunido los obreros panaderos y han acordado confirmar el acuerdo de declarar la huelga el sábado próximo.

Si la autoridad consigue que se fabrique pan, con tal que no sea por medio de los patronos, ellos se ofrecen a repartirlo a los porquianos.

## Tormentas

Esta madrugada se ha desencadenado una gran tormenta de rayos, truenos y lluvia.

Un rayo cayó en el campanario de la iglesia de San Andrés, causando en el mismo ligeros desperfectos.

BUXAREU

## Ultimas noticias

Madrid 29 a las 24

### Comentarios de «El Diario Universal».—Ante la presencia del Gobierno en Madrid

El Diario Universal dice en su número de hoy que no se extraña de la presencia del Gobierno en Madrid puesto que considera la situación excepcional y podía en cualquier momento requerirla.

No indicamos aun conociéndolas, añade, las causas determinantes de la reunión de mañana, pero aunque las desconociéramos las reputáramos de graves, pues a nadie se le oculta las circunstancias en que vivimos.

Sin motivo dice, no es de suponer que los ministros hubiesen venido apresuradamente como lo han hecho. No precisa sino discurrir con lógica sobre los hechos y antecedentes fáciles de recordar; los hechos tal como se presentan bastan para decirnos que ha llegado el momento de las decisiones.

A pesar de esto, añade, no somos pesimistas, estamos convencidos de que el Gobierno está y sabrá estar a la altura de las circunstancias por graves que sean, y seguros estamos también que el Gobierno en conjunto, y cada uno de sus miembros individualmente, sabrán en el momento solemne de que llegaran soluciones graves, anteponer su patriotismo a cualquiera otra consideración.

Ahora más que nunca se impone el patriotismo, y a la patria se la puede servir lo mismo cediendo cuando es justo ceder, que resistiéndose a rectificar cuando la rectificación puede ser perjudicial para los intereses del presente ó del venidero de la nación.

Los ministros conocedores de los datos suficientes, decidirán, y a los españoles les incumbe confiar del patriotismo del Gobierno y apoyar resueltamente sus resoluciones.

MENCHETA

La inapetencia y extenuación que produce la estación calurosa se evita tomando la CARNELÍQUIDA del Dr. Valdes García de Montevideo.

## Baños Termales

### DE SAN JUAN DE CAMPOS

Habiendo solicitado varios señores tomar una tina de baños, se anuncia que, desde el día 10 al 25 de Septiembre, estará abierto dicho Bañadero y el edificio contiguo al mismo llamado 3.ª económica.

Para informes y despacho de habitaciones, dirigirse al Café Ferrá, Constitución 1 y 3, Palma de Mallorca.

## La Protectora Agrícola

### SUBASTA

Se celebrará el día 5 de Septiembre próximo, a las diez de la mañana, en el local del Banco Agrario de Baleares, calle del Sindicato, 213, la subasta de toda la maquinaria perteneciente a la Sociedad dedicada a la fabricación de alcohol.

El pliego de condiciones y cuantos particulares puedan interesar a los compradores estarán de manifiesto